



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 31 de julio de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Jornada, Milenio, Reforma, La Razón, El Sol de México, El Universal, Contra Réplica, Excélsior, Reporte Índigo, Crónica.

Reciente derecho de padres a guarderías del IMSS sube demanda; cobertura, baja/La Jornada

A partir de 2021, cuando los trabajadores hombres afiliados al Imss adquirieron el derecho al servicio de guardería, la capacidad de cobertura de la demanda potencial se redujo 60%. El Informe sobre la Situación Financiera y los Riesgos del organismo 2022-2023 advierte el desafío económico que enfrenta porque en la reforma legal no se previó ampliar el presupuesto para garantizar que se contará con las estancias infantiles necesarias. Para atender la demanda creciente, señala, se requiere contar con mil 300 lugares más en 2024 y aumentar los espacios cada año, a fin de que en las siguientes tres décadas el Seguro Social recupere el nivel de cobertura de 23% de la demanda potencial que se tenía cuando sólo las mujeres eran beneficiarias. Con la incorporación de los varones ese porcentaje se redujo a 9.2%.

Niega IMSS fuego y desplome de elevador en clínica de Guadalajara/Milenio, Reforma

Es totalmente falso que un elevador del Hospital General de Zona (HGZ) 89 de Guadalajara se haya incendiado y desplomado, solo sufrió una "interrupción del servicio", aseguró el Imss. El pasado sábado fue difundida la versión de que varias personas se habían quedado atrapadas en el ascensor del nosocomio y que habían sido rescatadas por personal de Protección Civil y bomberos del municipio. Ayer en una tarjeta informativa, el Imss precisó que los hechos ocurrieron "alrededor de las 20 horas (del 29 de julio), cuando personal del hospital recibió un reporte por la interrupción en el servicio de uno de sus elevadores, por lo que se activó el protocolo de la Unidad Interna de Protección Civil.

Presiona al IMSS atención geriátrica/Reforma

El envejecimiento de la población derechohabiente del Imss se ha traducido en las últimas décadas en un incremento exponencial en las consultas de medicina familiar y en la atención en las unidades hospitalarias, advierte el informe anual del Instituto al Ejecutivo y al Congreso. Y aunque la demanda de consulta externa se redujo drásticamente por el confinamiento derivado de la pandemia de COVID, señala, se espera que este año supere los niveles previos a la emergencia sanitaria. El patrón de enfermedad en los adultos mayores y las proyecciones demográficas de su crecimiento, remarca, hacen prever una creciente demanda de servicios en todos los niveles del sistema de salud, por lo cual es indispensable desarrollar nuevos modelos de atención y programas que promuevan un uso eficiente de los recursos del Instituto.

Acusan freno a más médicos especialistas por prueba obsoleta, trabas, opacidad.../La Razón

Con un aparente déficit de decenas de miles de médicos especialistas en México, que llevó al Gobierno a contratar a 700 cubanos en los últimos meses, el país padece, desde hace varias décadas, una serie de trabas, burocratismo, opacidad y obsolescencia en el examen de acceso a los cursos para su capacitación, además de altos costos y malos manejos que han impedido su adecuada formación. Hace un año, la Secretaría de Salud advirtió que faltaban 154 mil 786 médicos especialistas para cubrir los requerimientos de la población y alcanzar la recomendación internacional de 230 por cada 100 mil habitantes. En ese momento se dijo que había 135 mil 46 médicos especialistas certificados, lo que equivale a una proporción de 107.2 médicos por cada 100 mil habitantes. Pese a que la Ssa reporta que el número de plazas para estudiar una especialidad a través del ENARM ha aumentado, al pasar de nueve mil 964 plazas en 2019 a 18 mil 495 en 2022, para

los médicos generales que aspiran a un lugar estos números son irreales y el examen debe ser reevaluado, con el fin de mejorar los servicios de salud.

Falta 30% de los medicamentos psiquiátricos/El Sol de México

Especialistas en psiquiatría del Hospital Psiquiátrico Infantil Fray Bernardino Álvarez y Dr. Juan N. Navarro advirtieron que existe 30% de desabasto en los medicamentos psiquiátricos, los cuales no pueden sustituirse fácilmente. En psiquiatría no hay cirugías, solo medicamentos y no se pueden sustituir, de ahí su importancia”, expresaron los doctores Jorge Escotto, Ricardo López Méndez, Marco Antonio Sánchez, María Pérez Ordaz, Rosa María Miranda y Deymus Aguilar Jiménez. “Un 25% (de la población) está afectada, pero no todos requieren medicamentos. Tienen algún trastorno, una neurosis, eso no los inhabilita. En el caso de las enfermedades mentales sí requieren tratamiento y medicamento. cuando las personas ya no son funcionales en su entorno familiar y social hay que darles tratamiento médico”, dijo Marco Antonio Sánchez, secretario general de la Sección 17 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud.

¡Protégete del sol!/El Universal

A lo largo de todo México y el mundo el calor está en aumento. En diversos estados de nuestro país, este verano se ha caracterizado por traer consigo varias olas de calor que han representado sensaciones térmicas incluso superiores a los 40 grados celsius. Lo anterior, según dio a conocer la UNAM, “representa un serio riesgo para la salud y seguridad de la población”. Y es que los números no mienten: a mediados de julio de este año ya se habían registrado 167 muertes por golpes de calor en el país, de acuerdo con la Secretaría de Salud.

Más capitalinas se quejan por violencia durante parto/El Sol de México

La Secretaría de Salud capitalina recibió de 2019 a 2022 un total de 100 quejas por violencia obstétrica en la Ciudad de México, la mayoría ocurrió el año pasado. En respuesta a una solicitud de información de El Sol de México, la dependencia informó que, en 2019, año previo a la pandemia por COVID, recibió 34 quejas por este tipo de violencia ejercida hacia las mujeres por médicos y personal de enfermería durante el embarazo, parto y posparto. En 2020 fueron cuatro, en 2021 pasó a 22 y en 2022 registró 40 quejas. Además del maltrato, otra forma de violencia en la atención obstétrica es la práctica injustificada de cesáreas. Según datos del Instituto Nacional de Salud Pública, en México de 3.7 millones de mujeres a quienes se les practicó este procedimiento quirúrgico, 10.3% no fue informada de la razón y a 9.7% no le pidieron su autorización para hacerla. Laura Victoria Aceves Anta fue víctima de violencia obstétrica en la Clínica Londres del Hospital Ángeles, ubicado en la colonia Roma. Aunque su parto fue previsto como normal, un residente decidió practicarle una cesárea con el argumento de que su bebé era muy grande.

Se recupera ingreso de hogares en México/Contra Réplica

El ingreso de los hogares en México recuperó lo perdido entre 2018 y 2022, ya que fue 4.6% mayor en términos reales, al tiempo que mejoró también la distribución del ingreso. Lo evidente es que hay un aumento de 30.9% en el gasto de los hogares en cuidados de la salud, que naturalmente afecta más a los hogares de menores ingresos y a los que carecen de cobertura por parte del Imss o Issste. Para el CEESP esto no sorprende, porque el sistema de salud ha sido objeto de diversas políticas improvisadas y desinformadas que han generado una menor cobertura en la provisión de servicios, debido a la sustitución del seguro popular por un Insabi sin la capacidad necesaria y una escasez de medicamentos al intentar en varias ocasiones la centralización en el gobierno federal de la compra y distribución, que requieren de conocimiento y experiencia especializadas.

Sube 50% contratación de los seguros médicos/Reforma

En la última década, la cantidad de personas que en México contó con cobertura de un seguro de gastos médicos mayores creció en 50%, de acuerdo con la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros. En el año 2012, el número de personas con una póliza de seguro de gastos médicos en el país era de 84 millones y para el cierre de 2022 sumaban 127 millones. Actualmente, la mayoría de la población atiende su salud en el sector privado, lo que provoca un gasto de bolsillo considerable, de modo que el dinero que la población invierte para hacer frente a problemas de salud representa 49.9%, de acuerdo con cifras de la SHCP.

"Más vale una hora de sol que seis años de terror"/Excélsior

“Más vale aguantar una hora de sol que seis años de terror”, aseveró Xóchitl Gálvez en esta frontera al anunciar su visita a la ciudad de Mexicali donde la temperatura ronda los 50 grados centígrados. En su gira de trabajo por esta frontera, Gálvez Ruiz impartió la conferencia llamada Derecho de réplica ante la concurrencia que le manifestó su apoyo. La senadora relató

su intento de ser escuchada por el presidente López Obrador en el marco de la conferencia mañanera y precisó que esa puerta de Palacio Nacional la vamos a abrir para todos y todas. A partir de ese momento y de ganar un amparo nació el movimiento Xóchitl va y fue respaldada por los partidos que se abrieron a la sociedad lo cual le ha permitido recabar 260 mil firmas para ser apoyada por el Frente Amplio. “Lo que quería decirle al presidente es que México merece más: que los adultos mayores además de su pensión tengan medicinas. Desapareció el Seguro Popular, no hay medicamentos en el Issste, en el Imss de qué sirve que les den una pensión a los adultos mayores si se la van a gastar a la farmacia”, dijo la aspirante a la candidatura presidencial.

Al cuidado de la piel/Reporte Índigo

Durante la temporada vacacional de verano se llevan a cabo numerosas actividades al aire libre en las que las familias disfrutan de esta época y exponen su piel al sol. No obstante, la doctora Susana Canalizo, presidenta de la Fundación Mexicana para la Dermatología, advierte que es crucial tener en cuenta diversas recomendaciones debido a la constante exposición solar “La exposición continua a la radiación solar puede ser peligrosa, ya que el daño en la piel se acumula y persiste en las células. Por tanto, es importante evitar la exposición entre las 10 de la mañana y las 4 de la tarde, cuando la radiación ultravioleta alcanza su mayor intensidad”, sostiene. La dermatóloga enfatiza que el uso de bloqueador solar debe ser una práctica diaria y ofrece algunos consejos al respecto. Es esencial considerar el factor de protección solar (FPS), recomendando un FPS 50+ como el más adecuado y un mínimo de 30. Además, se debe aplicar el bloqueador cada dos o tres horas durante las actividades.

Gerardo Gamba en El COVID asintomático y el complejo principal de histocompatibilidad/Crónica

Durante la pandemia de COVID todos fuimos testigos de la variabilidad en la presentación clínica y gravedad de los casos, pero también muchas personas positivas para SARS-CoV-2 eran asintomáticas. Un artículo publicado la semana pasada en la revista Nature empieza a dar luz para explicar este fenómeno. El trabajo muestra una asociación importante entre el HLA-B*15:01 del complejo principal de histocompatibilidad y COVID asintomático. Para que el lector comprenda bien el asunto, vamos por partes. El complejo principal de histocompatibilidad es un conjunto de genes que se localiza en el cromosoma 6 humano y codifica para un sistema conocido como HLA (human leucocyte antigens) que son un conjunto de proteínas de la membrana celular llamadas antígenos de histocompatibilidad y es altamente polimórfico (o sea, tiene miles de variantes). En el HLA existen moléculas clase I y clase II. Las de clase I se dividen en A, B y C y las de clase II en DP, DQ y DR.